

潮谷寺古仏の由来

(三)

— 土佐の国司一条家の崩壊 —

会員 岩田善市

一条家系図
教房—房家—房冬—房基—兼定—内政
康政

悲劇の國司一条兼定卿のことを知るに及んで、一応一条家の歴史にふれなけれどもなりません。

土佐國司一条房家は、文明七年(一四七五)左大臣教房卿の第二子で生まれ、將軍足利義政より土佐の國司に補せられ、土佐國守太夫、長宗我部氏(三千貫)、本山氏(五千貫)、吉良氏(五千貫)、大平氏(四千貫)、山田氏(三千貫)、安岐氏(五千貫)、津野氏(五千貫)及び播磨多郡三十六人集に迎えられて、幡多郡中村城を修築して一万七千貫を領へ左ノであります。こう一々八人衆の上に立ち、中村は土佐の都と一々繁榮することになりまへた。房冬、房基と後を継ぎ、天文十八年(一五三九)長宗我部國親が出来ました。そして天文八年(一五三九)長宗我部國親は長子として元親が生誕しました。これが一条兼定の生誕前僅か四年の事であります。

國親は宿敵である周辺の諸城主を順次攻略して行き、元親の時代には土佐の中央部以東を完全に掌握し、永禄の末には西に一条兼定卿、高岡、幡多二郡をあますべくとなりました。

一条家は何と言つても土佐の國司、その上元親の父國親はとつては一条房家は育ての親、滅亡すべき長宗我部家を再生さへた恩人であります。元親は養理の上から其他の国人のよう力づくで攻めとることできませんでした。やはり謀略によつて油断なく時をかせいと、いつの間にか征服するよりほかに方法はありませんでした。

そして天文二十九年十一月には正五位に叙せられ、ついで左近衛少将、徒三佐中将、權中納言と、とんとん拍子に昇進しまへたが、時は位よりも実力がもへを云う、戦国時代です。兼定卿は生まれた天文十三年(一五四三)には既にこのように長宗我部氏薩摩の半面、幡多の一条氏は逆に相づぐ不幸に見舞われてしまへた。

房家卿薨去のあとを継いだ房冬卿は、二年の後に四十才の若さで世を去りまへた。更に長宗我部國親は軍と起きて、備戦の血祭りに先ず一条家の支城大津城を攻め奪つてしまひまへた、何たることでしよう。六才の時から十才年間も養育され底藪をうけて、長宗我部家の再興を実現してもらつた國親が、大恩ある一条家に対する

争は、兼定卿とつては宿命がありました。

この世相は土佐の國でも同様で、一条氏の配下七太夫

あります。戦に日恩も義理もない、丸太棒つだけだ、これが戦国武士のならいであつたのでしよう。

この頃一条家は、兼定卿の父房基卿の時代であります。左が、どう一左ことか、突然自害されたのであります。大津城をとられて一か年あまり後の、天文十八年四月十二日夜のこと、二十八才の若盛りであります。一子兼定卿はまだ六才の幼児であります。房家卿が中村に居を構え御所を築いて六十年の繁榮した治政から、僅か十年の間に斜陽の道を走る、今は六歳の幼君を戴く、一条御所衰亡すとは土佐国人の認めるところとなりました。

ここに叔父康政卿は傍観出来ず、沙門の人であります。左が還俗して、幼君を助け御所の危機を乗切らうと執政とまつて努力しました。ところが兼定卿は何か知ら康政卿を恐れ嫌つて、父の死もこの方に原因があるのではないかだろうか、いや一条家の危機もこの方が原因ではあるまいかと疑心を抱く様になりました。康政卿は人を威圧するような口添えがあり、才幹の逞しさを持ち政治的手段もすぐれ友人であります。一方くらさをも併せもつ人柄であります。

この様な二人の様子を見て家老土居宗瑞は心をいため、二人の間を和ませようと努力しました。土居宗瑞は兼定卿の幼時より育ての親とも云われ友人で、兼定卿は「ぢ」と呼んでなつていいた人であります。宗瑞は國中の人にぞ知る、その智謀と識見の深さ、高さ、人柄の重厚さ、主君への忠誠心、家中第一の人として仰かれています。兼定卿は十五歳を迎えて元服しまし左が、康政卿は依然執政でお手まつたのも二人へ相剋の原因ともなつてしましました。兼定卿は神體質で癪癖の強、少年であつ左よ

「康政公（兼定公のまちか）」御行儀制ならず、動七十枚
成乱の心御座す。」

とおりますように、兼定卿の人となり和尚一層二人の間に毒を深めて行き、家中の人々は何時へ間にか二派に分かれて行つたのも是非無いことあります。

たまく長宗我部元親と安芸国虎とが間に戦争が起りました。国虎の夫人は兼定卿の妹であります。一度は援兵したこともあります。左が、二度目の戦の時の事です。安芸城援兵について血氣盛んな二十才の兼定卿が出て云々と云ひ、宗瑞は自重すべきだと云ひ、二人は激しく云ひ争いました。康政卿と宗瑞を中心とする一条家中枢は、「一条家は强大な武力を持つ左の一家である。御所の安泰を保つ左には、長宗我部元親に乘じられるきつかけをあたえない事以外に方法はない。」とかたゞ覺悟をそろめていたのでした。従つて二度目の援兵は中止せずことを強行してしまいました。元親一領具足の兵の前にはどうする事も出来ず、安芸氏は滅亡して夫人の娘が一条御所に送り返されてしましました。兼定卿は不平不満やるか左なく、無視され左という怒りにともくるう有様でした。

一条家の内訌によりて勢力へ流動は、土佐郡、高岡郡の諸城は滅ぼすして長宗我部氏の勢力下に組入れられてしまつて、今は幡多郡左にようやく保つ状態に追詰められてしましました。

「元龜三年壬申（一五七二）淡州宇和郡の領主、西遠寺公広干戈を准し、土佐國幡多郡へ登向へ聞えあり。其力頗、一条權中諱言康政公（兼定公の謀）は大友宗麟公と御縁辺の継ぎあり。是に依て豈後へ長者中評定有て、土佐の國へ御加勢差渡する。」（大友興廢記）
がくて佐伯紀伊守惟康、鷹原郷部入道宗北、御船奉行深

柄大蔵、若林越後入道道開、四人之進發の命令があり、元親以後顧の憂なく他國への攻略が出来ない事情にありました。伊豫、讃岐の大小名左方は元親の野望を仄めかし警戒していますし、宇和島の法華津藩守、津島城の津島氏、御莊城の御莊越前守はじめ、黒瀬城の西園寺氏、大洲城主等、何時一条家に連盟して狙うかもわかりません。

大友の援軍によつて一条氏は危機きのがれることが出来ましたが、宗麟もさながら長宗我部氏との対決には踏切れませんでした。長宗我部氏の謀略が手放せぬのである、一条家は崩れ行く様と目前にして左えらむ者があつたのであらう。

兼定卿の日常は終日渦乱に陥り、手のつけようもなくなり、康政卿始め家老重役の人々は心痛こめ上なく、兼定卿隠居の内諺も隠密の所に進められたる有様で、特にこれを心配し残念に思つたのが家老宗瑞でありました。幼時から手しょにかけ、「ぢい、ぢい」としおれられて来たまへで、今一度と諫言申し上げ左へか仇となり、かつて互に大兼定卿と宗瑞を御手計にしてしまいました。一条家の扇の要は失われました。要のはずれた一条家は人心ばら／＼になつて行く、それをまとめる役は康政卿で、重臣会議が開かれまゝ左が、暗にそれを支配していく力が長宗我部元親の謀略の手ありました。

時は天正元年(一五七三)九月、評定は決定されまーた。

「御所(兼定)下日此度、御家督を御子(秀政卿)に御譲りあり、山家遠世遊ばざる。内政卿御年少にて、康政卿執政と行かれて左に從前お知し。平日御所は直に折歎つべし。」

長宗我部元親には一つの危惧がありまーた。兼定が出しまだ。

(二)富尾社祭礼縁起

二 富尾社祭礼縁起

富尾神社縁起(二)
一 祭礼縁起と社説について
会員 洋 天 勘 藏

研究

一方一条兼定卿は、内外の陰謀を切り抜け右へ一応正二年甲戌に豊後に渡海させ奉る。」
「大友興廢記」と云うことになつたのであります。
「兼定卿、豊後へ亡命す」、土佐一条家は崩壊の一途を左どるのであります。

元親以後顧の憂なく他國への攻略が出来ない事情にあります。伊豫、讃岐の大小名左方は元親の野望を仄めかし警戒していますし、宇和島の法華津藩守、津島城の津島氏、御莊城の御莊越前守はじめ、黒瀬城の西園寺氏、大洲城主等、何時一条家に連盟して狙うかもわかりません。

御當社御本山定光寺富尾火薙現の由来と奉る所、祖母嶽大明神二十一代の後胤佐伯蘿摩守惟治公を崇め奉る所の神祠なり。蓋祖母嶽大明神又鷦鷯草莽不肖尊の御母豐玉姫なり。豈后と日向との境に鎮座まゝます神威今に儼然たり。右先祖惟基より二十一代の惟治公の時分以人王百六代後奈良院大永七丁亥の十一月廿一日佐